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EDUCACIÓN 
 

Estatal: 
 

Se inscribirán al menos cinco aspirantes más a la rectoría de la UAEM 
Hoy concluye el periodo de inscripción de candidatos a integrar la terna para la designación de rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) por el periodo 2012-2018 y mañana se cierra la 
consulta de opinión que la Junta de Gobierno abrió sobre el proceso. Quienes se espera que se inscriban en 
este proceso son Alejandro Pacheco Gómez, catedrático de la Facultad de Arquitectura y actual secretario de 
Educación Pública del Estado de Morelos; Alejandro Nieto Rodríguez, ex director de la Facultad de Farmacia; 
Ascensión Pacheco Godínez, ex director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y ex subprocurador 
de justicia de la zona surponiente en el gobierno de Sergio Estrada Cajigal. Así como Angélica Tornero 
Salinas, directora de la Facultad de Humanidades y Alejandro Vera Jiménez, catedrático e investigador de la 
Facultad de Psicología y secretario general de la UAEM. Otro de los aspirantes es Carlos Pastrana Gómez, ex 
director de la FCAeI y presidente del capítulo Movimiento Nacional Tecnológico Universitario filial del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). Quienes ya están inscritos en el proceso de integración de terna son 
Alejandro González Chévez y Roberto Coranguez Esquivel, ambos catedráticos de la Facultad de Contaduría 
Administración e Informática (FCAeI). Aunque al ser interrogada sobre su inscripción la directora de la 
Facultad de Humanidades de la UAEM, Angélica Tornero dijo que estaba valorando si participaba o no, pero 
fuentes cercanas a la directiva confirmaron que tiene interés y se inscribiría esta mañana.  
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera Díaz),  
http://www.launion.com.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=32305:se-inscribirán-al-menos-cinco-
aspirantes-más-a-la-rector%C3%ADa-de-la-uaem&Itemid=10 y El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2417223.htm. 
 

Admite Arizmendi su ignorancia y excesos  
La mañana de ayer el rector interino Víctor Mora Pérez y los diputados Jorge Arizmendi García y Lilia Ibarra 
Campos, presidente de la Comisión de Gobernación y presidenta de la Comisión de Educación del Congreso 
local, respectivamente, se reunieron para analizar la propuesta de modificación a la Ley Orgánica, la cual se 
podría retirar de la mesa de discusión. El encuentro de carácter privado, dio como resultado que los diputados 
aceptarán dar a conocer dicha propuesta para su análisis al Rector, Mora Pérez, y con la anuencia de que 
respetarán las decisiones que tome la Máxima Casa de Estudios morelense al respecto. El Rector de la 
UAEM reconoció la disposición de los diputados para la apertura al diálogo con los universitarios, ya que ello 
será siempre la mejor vía para llegar a acuerdos en beneficio de nuestras propias instituciones. Por otra parte, 
los catedráticos de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática, (FCAeI), Alejandro González 
Chévez y Roberto Coranguez Esquivel se presentaron ante la Junta de Gobierno para presentar la 
documentación oficial en torno a su candidatura para la rectoría en el periodo 2012-2018.  
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González); http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2413896.htm; 
La Unión de Morelos, p.8, (Salvador Rivera) y Diario de Morelos, p.6, (sin firma). 04/02/12. 
 

Participan cientos de docentes en curso para impulsar la escritura en náhuatl  
Más de un centenar de docentes de los niveles inicial, preescolar y educación indígena que atienden a 2 mil 
800 estudiantes morelenses de 45 escuelas, participaron en la capacitación para fomentar la comunicación 
escrita y contribuir a la producción de textos en lengua náhuatl. Conducidos por Eleuterio Olarte Tiburcio, 
director de Fortalecimiento de las Lenguas Indígenas de la Dirección General de Educación Indígena de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y Graciela Quinteros Sciurano, docente-investigadora de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), los docentes indígenas morelenses acudieron a las instalaciones 
de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN-Morelos) para participar en el curso-taller “Libro carbonero”.  En 
ese sentido, Graciela Quinteros destacó la importancia de rescatar la tradición de la cultura oral y poder dejar 
el legado de manera escrita. “Si se ataca la tradición oral, se ataca el corazón de los pueblos indígenas”, 
manifestó al tiempo de explicar que con la ausencia de la recuperación de lo oral, se trastoca el orden social y 
las relaciones interpersonales a nivel familiar y nivel comunitario. 
La Jornada Morelos, (Jaime Luis Brito), http://www.jornadamorelos.com/2012/2/7/sociedad_nota_04.php.  
 

Nacional: 
 

SEP: desertan de bachillerato 3 mil 114 al día 
Durante el ciclo escolar cada 25 segundos, en promedio, un joven decide no seguir estudiando y abandona el 
bachillerato, asegura un informe de la Secretaria de Educación Pública (SEP), que advierte que “los niveles de 
abandono escolar siguen siendo preocupantes”. La estimación corresponde al ciclo escolar 2009-2010 del 
programa Síguele, caminemos juntos que realizó la dependencia en colaboración con la Facultad 
Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). La estimación hecha en el ciclo escolar, 2008-2009, arrojó 
cifras similares al anterior pues se calculaba que por día 3 mil 114 jóvenes desertaron a diario del bachillerato. 
Las estimaciones, contenidas en el informe referido, que fue concluido en el año 2011, fueron realizadas 

http://www.launion.com.mx/index.php?option=com_k2&view=itemlist&task=user&id=112%3Asalvadorriverad%C3%ADaz&Itemid=10
http://www.launion.com.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=32305:se-inscribir%C3%A1n-al-menos-cinco-aspirantes-m%C3%A1s-a-la-rector%C3%ADa-de-la-uaem&Itemid=10
http://www.launion.com.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=32305:se-inscribir%C3%A1n-al-menos-cinco-aspirantes-m%C3%A1s-a-la-rector%C3%ADa-de-la-uaem&Itemid=10
http://www.jornadamorelos.com/2012/2/7/sociedad_nota_04.php
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tomando en cuenta que el ciclo escolar tiene una duración de 200 días. Para contener este fenómeno, la SEP 
intensificó la campaña de inscripción para que los estudiantes puedan obtener una de las 400 mil becas que 
buscan retener a los jóvenes en las aulas de la educación media superior.  
El Universal, (Nurit Martínez), http://www.eluniversal.com.mx/primera/38756.html. 
 
Utilizan en la UNAM tratamiento para los trastornos obsesivo-compulsivos 
Especialistas de la Facultad de Sicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) utilizan un 
tratamiento efectivo para atender los trastornos obsesivos-compulsivos. Se realiza mediante la combinación 
de fármacos y atención sicológica, en particular con terapia cognitivo-conductual. Andrómeda Valencia Ortiz, 
responsable del Centro de Servicios Sicológicos Guillermo Dávila de la entidad universitaria, aseveró que las 
fobias específicas y sociales son las alteraciones más comunes entre la población, las cuales pueden ser 
apoyadas en forma efectiva por el tratamiento. La más reciente Encuesta Nacional de Epidemiología 
Siquiátrica en México reporta que casi 12 de cada 100 entrevistados respondieron haber padecido algún 
trastorno de este tipo en un momento de su vida. La especialista señaló que los casos severos son atendidos 
por un siquiatra, quien orienta sus prescripciones al control de los niveles de neurotransmisores. En tanto, el 
terapeuta facilita al paciente estrategias para distinguir qué alternativas son saludables para aminorar su 
ansiedad. El enfoque cognitivo-conductual implica que los especialistas del comportamiento y de los procesos 
de pensamiento conjuntan estrategias y técnicas para el aprendizaje de patrones de conducta. A escala 
internacional, esta fórmula presenta el más alto nivel de efectividad respecto de otros tratamientos. 
La Jornada, p.40, (De la Redacción). 
 
Usará el IPN la red de 550 kilómetros de fibra óptica del Metro para enlazar sus unidades y acelerar la 
comunicación de voz, datos y video 
La directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante, y el titular del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) o Metro de la ciudad de México, Francisco Bojórquez, firmaron un convenio que 
permitirá a esa casa de estudios usar la red de 550 kilómetros de fibra óptica del Metro para docencia e 
investigación. El acuerdo también incluye un compromiso del IPN para la difusión de la ciencia y la cultura en 
instalaciones del Metro. La red de fibra óptica del Metro puede acelerar el crecimiento de varias áreas 
científicas en el Valle de México. Además del convenio de colaboración con el IPN, la red de fibra óptica del 
Metro también ha sido propuesta para conectar las tres súper computadoras más rápidas y poderosas de 
México, que están localizadas en la UAM (en Iztapalapa), en Cinvestav (Zacatenco) y en la UNAM (Pedregal 
de San Ángel), con lo cual se sumaría la capacidad de cálculo de las tres y se podría generar un cluster o 
racimo de súper computadoras mexicanas, interconectadas a través de la red del Metro.  
La Crónica, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634889. 
 
El cambio de actitud en la comunidad educativa abatiría el bullying: CNDH 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) informó que con el fin de abatir el fenómeno de 
acoso escolar conocido como bullying, es necesario eliminar de la convivencia diaria actitudes de 
discriminación entre integrantes de la comunidad educativa. Para lograrlo, la CNDH señala que ha puesto en 
marcha estrategias para promover la tolerancia en las escuelas, ya que, advierte, “el género, la apariencia 
física, la forma de vestir o hablar, la orientación sexual, el lugar de procedencia y la preferencia religiosa 
pueden originar actitudes ofensivas entre estudiantes y profesores. 
La Jornada, p.41, (De la Redacción). 
 

Internacional: 
 
Crean antena que convierte la luz en energía eléctrica 
Científicos del Oak Ridge National Laboratory (ORNL) de Estados Unidos comprobaron que al incluir un par 
de átomos de silicio en la estructura molecular del grafeno, se pueden comportar como una antena que puede 
transformar la luz en energía eléctrica. El trabajo, cuyos resultados aparecen publicados en la revista Nature 
Nanotechnology, señala que lo que han encontrado los científicos dirigidos por Juan Carlos Idrobo es que 
cuando en la retícula de grafeno se reemplazan dos átomos de carbono por otros dos de silicio, el material es 
capaz de convertir señales ópticas en señales eléctricas y viceversa. Este proceso, indican, fue verificado con 
un potente microscopio de electrones que posee el ORNL, capaz de “observar” la actividad de cada uno de 
los átomos que componen la estructura de este componente. Los investigadores titularon a su artículo 
“Atomically Localized Plasmon Enhancement in Monolayer Graphene”, en el que explican los alcances del 
descubrimiento. Al respecto, el investigador Juan Carlos Idrobo señaló que “en los experimentos efectuados 
se demostró que un pequeño conductor formado por tan sólo dos átomos de silicio incrustado en el grafeno es 
capaz de convertir la luz en una señal electrónica, transmitir la señal, y luego convertir nuevamente esta señal 
en luz”. 
La Crónica, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634612. 
 

http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634889
http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634612
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La Tierra se, adelgaza; pierde 50,000 tons al año 
Los científicos Chris Smith y Dave Ansell, de la Universidad de Cambridge, en un balance sobre nuestro 
planeta, señalan que la Tierra, incluyendo el mar y la atmósfera, está perdiendo masa. La conclusión es el 
resultado de las preguntas que les puso el programa More or Less, de Radio 4 de la BBC, sobre esta pérdida 
de peso con el tiempo y cuáles son las razones. Al respecto, Smith dijo que el centro de la Tierra es como un 
reactor nuclear gigante que está perdiendo energía gradualmente, y esa pérdida de energía se traduce en una 
pérdida de masa. “Físicos han demostrado que el planeta pierde unos tres kilogramos de gas de hidrógeno 
cada segundo, lo que al año significa 95,000 toneladas de hidrógeno”, agrega. Explica que de helio se pierden 
unas 1,600 toneladas de helio al año.  
La Crónica, (BBC), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634610. 
 
Muere el pintor Antoni Tàpies, referente del arte del siglo XX 
El pintor español Antoni Tàpies, uno de los referentes del arte del siglo XX, falleció ayer a los 88 años, 
informaron fuentes del Ayuntamiento de Barcelona, que le concedió la Medalla de Oro de la ciudad en 1992. 
El artista, nacido en Barcelona en 1923 en el seno de una familia burguesa, culta y catalanista, fue nombrado 
marqués de Tàpies en 2010 por su contribución a las artes plásticas. Tàpies poseía una Fundación en la calle 
Aragón de Barcelona donde exponía buena parte de la evolución de su obra. El pintor, que abandonó sus 
estudios de derecho para dedicarse al dibujo y la pintura, empezó a exponer su obra en la década de los 
40. Recibió los premios UNESCO y Príncipe de Asturias de las Artes (1990), Medalla Oro de Bellas Artes 
(1981) y Premium Imperiale de Pintura de la Asociación Japonesa de Arte (1990). Tàpies nació el 13 de 
diciembre de 1923 en Barcelona en el seno de una familia de tradición liberal. 
La Jornada Morelos, (Jorge Sifuentes y Agencias),  
http://www.jornadamorelos.com/2012/2/7/cultura_nota_01.php; La Jornada, p.4, (Armando G. Tejeda); El 
Universal, (El Universal), http://www.eluniversal.com.mx/cultura/67753.html y Milenio, (Notimex), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d4865e47626434092b90f2310826a89c. 

 

SALUD 
 

Estatal: 
 

El recuento es de 106 casos de influenza y dos decesos 
El secretario de Salud Carlos Carrillo Ordaz, confirmó que en lo que va del año se han registrado dos decesos 
por influenza AH1N1 y se reportan oficialmente 106 casos de esta enfermedad. Aseguró que las muertes se 
debieron a complicaciones derivadas de enfermedades previas y a que las dos personas se habían 
automedicado y no se habían vacunado. El funcionario indicó que aun con las dos defunciones, la incidencia 
en Morelos se mantiene por debajo de la media nacional, pues en el estado es de punto ocho casos de 
posible influenza, es decir con cuadro clínico (pendiente de comprobación por el procedimiento oficial que 
incluye estudios de laboratorio), por cada mil consultas, en tanto que la media en el país es de 15 casos por 
cada millar de consultas. El secretario informó que los decesos por Influenza AH1N1 están relacionados con 
morbilidad, pues se trata de dos mujeres, una de 19 años de edad y otra de 31 años, residentes de los 
municipios de Temixco y Cuernavaca. Refirió que las dos mujeres estaban en el grupo considerado de riesgo, 
pero no se habían vacunado, pues una de ellas ya padecía asma, padecimiento que se complicó con 
neumonía y posteriormente con el virus. Y en el segundo caso, se trataba de una mujer con diabetes mellitus. 
La Unión de Morelos, p.15 y 18, (Tlaulli Preciado); Diario de Morelos, p.3, (DDM Staff); La Jornada 
Morelos, p.11, (Raúl Morales) y El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2417227.htm. 
 

Nacional: 
 

Utilizan en la UNAM tratamiento para los trastornos obsesivo-compulsivos 
Especialistas de la Facultad de Sicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) utilizan un 
tratamiento efectivo para atender los trastornos obsesivos-compulsivos. Se realiza mediante la combinación 
de fármacos y atención sicológica, en particular con terapia cognitivo-conductual. Andrómeda Valencia Ortiz, 
responsable del Centro de Servicios Sicológicos Guillermo Dávila de la entidad universitaria, aseveró que las 
fobias específicas y sociales son las alteraciones más comunes entre la población, las cuales pueden ser 
apoyadas en forma efectiva por el tratamiento. La más reciente Encuesta Nacional de Epidemiología 
Siquiátrica en México reporta que casi 12 de cada 100 entrevistados respondieron haber padecido algún 
trastorno de este tipo en un momento de su vida. 
La Jornada, p.41, (De la redacción). 
 
 
 
 

http://www.jornadamorelos.com/2012/2/7/cultura_nota_01.php
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Investigadores de la UNAM detectan nuevo mecanismo del dolor 
Un grupo de científicos de la UNAM descubrió un mecanismo del dolor, asociado también a la inflamación, 
altas temperaturas y algunos irritantes, lo que podría ayudar al desarrollo de una nueva generación de 
fármacos analgésicos. El hallazgo de los investigadores Tamara Rosenbaum Emir, Diana Escalante Alcalde -
ambas del Instituto de Fisiología Celular (IFC)- y León Islas Suárez, de la Facultad de Medicina (FM), fue 
publicado en la revista Nature Chemical Biology, y mereció el comentario escrito de un experto mundial del 
área, que colaborará con los autores desde la Universidad de Tennessee. Asimismo, recibieron una invitación 
especial a presentar el trabajo en el simposio de New and Notable, de la Sociedad Biofísica. Los científicos 
descubrieron que un canal iónico en el cerebro llamado TRPV1 tiene una interacción directa con el ácido 
lisofosfatídico (LPA), una novedad científica que aporta conocimiento inédito sobre los mecanismos de acción 
de ambas sustancias. El trabajo fue producto de la investigación de los laboratorios de los tres investigadores, 
una lección importante del resultado del trabajo en equipo y que no es promovido en el país, apuntó 
Rosenbaum. 
La Crónica, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634887. 
 
Acusan incertidumbre ante despido en IMSS 
La revelación de un posible despido masivo en el Instituto Mexicano del Seguro Social está causando 
incertidumbre entre los empleados y podría convertirse en un problema de seguridad nacional, advirtieron 
integrantes del Movimiento Nacional de Trabajadores del IMSS. Ismael Bautista, representante en el Distrito 
Federal de dicha agrupación opositora a la dirigencia de Valdemar Gutiérrez, indicó que dejar sin empleo a 
más de 319 mil personas, que supuestamente serán contratadas bajo otras condiciones laborales, derivaría 
en la crisis no sólo de sus familias, también en la de 52 millones de derechohabientes afiliados. 
Reforma, p. 8 (Henia Prado). 
 
Cierran puertos de Tuxpan y Veracruz; lluvia de 2 pulgadas en Tamaulipas 
El frente frío 30, ya debilitado, continuará estacionado desde el sur de Virginia de Estados Unidos hasta el 
noreste de la península de Yucatán, lo cual originará nublados y lluvias de ligeras a moderadas sobre el sur 
de la vertiente del Golfo de México y el sureste del territorio nacional, informó el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN). Se afectarán con esta situación Veracruz, Chiapas, Campeche y Oaxaca. Detalló que la 
masa de aire frío asociada provocará temperaturas de frías a muy frías por la mañana y noche sobre 
entidades del centro, como estado de México y el Distrito Federal, y del norte, como Chihuahua, Durango y 
Tamaulipas. Además se prevé evento del norte de moderada intensidad sobre el sur del litoral del Golfo de 
México y de fuerte intensidad sobre el istmo y Golfo de Tehuantepec. 
La Jornada, p.39, (De los corresponsales) y La Crónica, (Notimex), 
http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634962. 
 
Mueren tres personas por influenza A/H1N1 
Autoridades del sector salud informaron del deceso de tres personas debido al contagio del virus de influenza 
A/H1N1 en Morelos y Michoacán. En Cuernavaca, el titular de la Secretaría de Salud estatal, Carlos Eduardo 
Carrillo Ordaz, informó de la muerte de dos hombres. En lo que va del año, agregó, se ha confirmado el 
contagio de 106 personas, de un total de 51 mil 698 consultas por enfermedades respiratorias agudas. A su 
vez, la Secretaría de Salud de Michoacán informó de otro fallecimiento, que se cuenta dentro de los 197 casos 
diagnosticados en la entidad, en lo que va del año. La mayoría de éstos fueron reportados en los municipios 
de Morelia, Uruapan, Zitácuaro, Lázaro Cárdenas y Zamora. En el estado de México, la Comisión Permanente 
del Congreso local aprobó este lunes un punto de acuerdo mediante el cual se exhorta a las secretarías de 
Salud y Educación del gobierno mexiquense a asumir acciones inmediatas para prevenir y detectar casos de 
influenza A/H1N1 en las instituciones y centros educativos de la entidad, debido a que en lo que va del año se 
reportan 219 casos de contagio y 10 personas fallecidas. 
La Jornada, p.42, (Rubicela Morelos, Ernesto Martínez y Silvia Chávez). 

 
Denuncian desabasto en Yucatán 
Clínicas y hospitales del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Yucatán registran desabasto de 
medicinas, denuncio el Secretario General de la Sección VI del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
institución Jorge Luis Ek Bojórquez. “Tenemos detectado un desabasto del 20 por ciento a nivel secciona; eso 
fue con base en los muestreos que hicimos en las farmacias, las diferentes unidades, y tenemos el desabasto, 
en promedio, del 20 por ciento” dijo. 
Reforma, p.8 (Pedro Diego Tzuc). 
 

 
 
 

http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634887
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Internacional: 
 
Hombres fumadores, con mayor deterioro mental que mujeres 
A lo largo de su vida, los hombres que fuman padecen mayor deterioro mental que los que nunca lo hicieron, 
según un estudio de la University College, de Londres, publicado el lunes en Estados Unidos, el cual, no 
obstante, advirtió que no se observó la misma relación causa-efecto en las mujeres. Sugiere que, a largo 
plazo, los efectos del hábito de fumar se manifiestan en pérdida de memoria e incapacidad para conectar la 
experiencia pasada con las acciones del presente, así como en una caída en las habilidades cognitivas 
generales. El estudio, publicado en la revista Archives of General Psychiatry, hizo un seguimiento de más de 5 
mil hombres y 2 mil 100 mujeres de edad promedio de 56 años al inicio de la observación, quienes fueron 
seguidos durante un máximo de 25 años. Los hombres que dejaron de fumar durante los primeros 10 años se 
encontraban aún en mayor riesgo de deterioro cognitivo, pero a largo plazo los ex fumadores no mostraron los 
mismos niveles de deterioro. 
La Jornada, p.3, (AFP). 
 
Más de 400 personas mueren de frío en Europa; en Ucrania hay 135 fallecidos 
Más de 400 personas murieron en Europa a causa de la ola polar siberiana que azota al continente desde 
hace 10 días, siendo Ucrania el país que tiene la cifra más alta de víctimas mortales. El frío llegó al norte de 
África donde provocó al menos 19 muertos en Argelia. La mayoría de las víctimas fatales en el continente 
europeo eran indigentes o estaban en estado de ebriedad. También se reportaron numerosos incendios e 
intoxicaciones con monóxido de carbono debido a calentadores en mal estado. Ucrania es el país más 
afectado por el frío de la estepa siberiana, al reportar 135 muertos, indicó el Ministerio del Situaciones de 
Emergencia. Según las autoridades, desde el 27 de enero unas 85 mil personas acudieron a los 3 mil 300 
refugios donde pueden comer comida caliente. Las bajas temperaturas provocaron la muerte de 23 personas 
en Lituania, 10 en Letonia y una en Estonia. 
La Jornada, p.39, (AFP, DPA y Notimex) y La Crónica, (Notimex), 
http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634968. 
 
Sismo en Filipinas deja 43 muertos 
Al menos 43 muertos dejó ayer un sismo de 6.8 grados en la escala de Richter en el centro de Filipinas. El 
movimiento telúrico provocó el derrumbe de casas y causó pánico en varias ciudades. Una réplica de 6.2 
grados ocurrió horas después. La mayoría de las muertes sucedieron en la isla de Negros por el desplome de 
casas. 
La Jornada, p.24, (AFP). 

 

ECONOMÍA 
 

Estatal: 
 
Turistas dejan en Morelos 450 mdp  
Más de 400 mil personas fueron las que cruzaron la caseta de Tlalpan en el Distrito Federal con dirección al 
sur del país, desde el pasado viernes por la tarde para disfrutar del primer fin de semana largo del año, 
informó el secretario de Turismo, Hugo Salgado Castañeda, quien calculó que la derrama económica entre el 
viernes y el lunes para los prestadores de servicios fue de 450 millones de pesos. En entrevista, el funcionario 
estatal aseguró que de acuerdo al reporte de Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos, 
por la caseta que se tiene en la capital de la República, cruzaron con dirección a los estados de Morelos y 
Guerrero, alrededor de 400 mil personas, "los hoteles premium, conocidos como de gran turismo, están al 100 
por ciento, la ocupación de los hoteles de cuatro estrellas era de 90 por ciento y la segunda residencia, de 
acuerdo al informe de Protección Civil, se tuvieron ocupadas en un 80 por ciento".  
Sol de Cuernavaca, p.6, (Pedro Oseguera); Diario de Morelos, p.5, (Adriana Monje). 
 
Recibirán municipios 400 mdp para obras 
Cerca de 400 millones de pesos recibirán los ayuntamientos del estado para obras en materia de agua 
potable, alcantarillado, drenaje, electricidad, educación y salud, en beneficio de habitantes de colonias con 
rezago social y de pobreza extrema. De acuerdo con la tabla de distribución de los recursos del Fondo de 
Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal 2012, la cifra a repartir asciende a los 380 millones 550 
mil pesos. El reparto de la cifra establece una serie de candados a fin de impedir que los recursos destinados 
al combate de la pobreza, sean desviados para gasto corriente. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Martín Sánchez). 
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Nacional: 
 
Crecieron 6.7% las inversiones de empresas en México 
Las inversiones que realizaron las empresas en México registraron un crecimiento de 6.7 por ciento en 
noviembre de 2011, en comparación de igual mes de 2010, informó el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI). El INEGI detalló que la inversión fija bruta en maquinaria y equipo total creció 10.2 por 
ciento a tasa anual. Al interior de este componente, los de origen nacional se elevaron a tasa anual 11 por 
ciento, mientras que los importados crecieron 9.9 por ciento en el periodo en cuestión. 
Milenio, (Alberto Verdusco).   
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d4865e47626434092b90f231086fa483. 
 
El gasto para seguridad pública creció 3.5 veces más que el de desarrollo social, revela Hacienda 
Un reflejo de la lucha contra el crimen organizado, que emprende el gobierno del presidente Felipe Calderón, 
es el incremento en el gasto de seguridad pública de 21 por ciento en 2011, siendo el rubro de mayor 
aumento dentro del gasto programable, superando  en tres veces y media al de desarrollo social, que se tuvo 
que conformar únicamente con un alza de 6.8 por ciento, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). En su último reporte sobre finanzas públicas, señaló que el gasto destinado al rubro de 
orden, seguridad y justicia tuvo un incremento de más de 20 mil millones de pesos, para cerrarse en 123 mil 
millones de pesos. Mientras que las erogaciones en materia de desarrollo social aumentaron 6.8 por ciento en 
términos reales y en su interior destacan los incrementos en seguridad de 9.6 por ciento y en salud de 8.8 por 
ciento. En tanto, los recursos destinados al pago de pensiones y jubilaciones registraron un incremento real de 
9.1 por ciento con respecto a 2010. Si se compara con lo destinado a la Defensa Nacional, por ejemplo, se 
incrementó en 24 por ciento, al pasar de 50 mil 039.5 millones de pesos aprobados a 62 mil 209 millones de 
pesos para concluir el año.  
La Crónica, (Lindsay H. Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634844 y Reforma, p.9, 
(Gonzalo Soto). 
 
Vuelve  SHCP a aumentar las multas 
Luego de que durante 2009 y 2010 el fisco federal suavizara  la aplicación de multas, en el 2011 nuevamente 
volvió a incrementarlas, revela el último Informe de Finanzas Públicas de la Secretaría de Hacienda. El año 
pasado, las arcas federales recibieron de multas por “corrección fiscal” 6 mil 424 millones de pesos, casi el 
triple de los 2 mil 295 millones registrados para 2010. Este fue el rubro que más aumentó y aportó a los 9 mil 3 
millones de pesos que en total el Servicio de Administración Tributaria (SAT) recaudó por infracciones. 
Reforma, Negocios, p.9, (Dolores Ortega). 
 
Más de 1.6 millones de empresarios se financian con créditos fiscales 
Más de 1.6 millones de empresas y personas físicas con actividad empresarial financiaron parte de sus 
operaciones a través del aplazamiento o suspensión del pago de impuestos, informó la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP). Según reportes de la dependencia, el monto de los llamados créditos 
fiscales se elevó a 743 mil 783.8 millones de pesos, cantidad que resulta superior a la recaudada por 
concepto del impuesto sobre la renta (ISR), que se ubicó en 721 mil 835.5 millones. 
La Jornada, p.26, (Víctor Cardoso). 
 
Sólo en enero ingresaron 5 mil mdd invertidos en bonos del gobierno: BdeM 
Casi 5 mil millones de dólares ingresaron a la economía mexicana en enero de este año para comprar bonos 
del gobierno federal, con lo cual los acreedores externos de la deuda interna gubernamental poseen bonos y 
valores casi por 80 mil millones de dólares, una magnitud sin precedente, informó el Banco de México (BdeM). 
La Jornada, p.26, (Juan Antonio Zúñiga). 
 
Se ocuparon 32 mil 713 cuartos de hotel en ciudades “del interior” 
La Secretaría de Turismo (Sectur) informó este lunes que en ciudades “del interior del país” el número 
promedio de cuartos de hotel ocupados ascendió a 32 mil 713 por día, durante las tres primeras semanas de 
este año. En un comunicado, la dependencia explicó que la cifra representó un incremento de 10 por ciento 
frente a igual periodo de 2011. Entre enero y diciembre pasados, se registraron más de 167.3 millones de 
viajes de turistas nacionales, con un aumento de 4 por ciento en comparación con 2010.  
La Jornada, p.29, (De la redacción) y La Crónica de Hoy, (Sin 
firma).http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634832.  
 
Recaudan 300 mdp por pago de tenencia en enero 
Hasta el 29 de enero pasado se han realizado 150 mil pagos de tenencia, a partir de lo cual se han recaudado 
más de 300 millones pesos; así lo informó Ricardo Treviño Chapa, director General de Recaudación de la 
Secretaría de Finanzas del Estado de México. Treviño Chapa resaltó que el padrón vehicular asciende a 4 

http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634844
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millones de automóviles, y que 92 de cada 100 autos pueden acceder al subsidio con sólo ponerse al 
corriente de los adeudos de este impuesto.  
El Universal, (Antonio Miranda). http://www.eluniversal.com.mx/edomex/5634.html. 
 
Gastan comisiones en San Lázaro 44 mdp en 29 meses 
Más de 44.6 millones de pesos han ejercido en 29 meses las 44 comisiones ordinarias de la Cámara de 
Diputados, pero tres de ellas (Desarrollo Metropolitano, Fortalecimiento al Federalismo y Vigilancia de la 
Auditoría Superior de la Federación) no han dictaminado una sola iniciativa de ley. Las comisiones de 
Fomento Cooperativo y de Radio, Televisión y Cinematografía han aprobado apenas un dictamen cada una, 
mientras las de Cultura, de Participación Ciudadana y de Relaciones Exteriores acumulan a su vez dos 
proyectos votados cada una. 
Milenio, (Sin firma). http://www.milenio.com/cdb/doc/impreso/9108636. 
 
Afecta al agro mal manejo de producción 
En México, el mal manejo de los alimentos tras la producción agrícola provoca mermas de entre 30 y 40 por 
ciento, y las principales deficiencias se presentan en almacenamiento y transporte, según Información de los 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA). “Aquí se desperdicia alrededor de 40 por ciento 
de todo lo que se cosecha, sobre todo en frutas y hortalizas, como el jitomate, el aguacate, el plátano, los 
cítricos, entre otros, y en el caso de las frutas se echan a perder, más o menos como un tercio de la 
producción, actualmente no podemos darnos el lujo de seguir teniendo este tipo de mermas”, afirmó Rodrigo 
Sánchez Mújica, director general de FIRA. 
Reforma, Negocios, p.2, (Monserrat Bosque). 
 
Crece 10 puntos la morosidad de constructores 
En 3 años, la cartera vencida de desarrolladores que obtuvieron créditos para la construcción de viviendas 
creció más de 10 puntos porcentuales al pasar de 12.73 por ciento en 2008, a 22.78 por ciento en 2011. De 
acuerdo con datos de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) a octubre del año pasado, la morosidad 
entre desarrolladores de casas se elevó, pese a que la cartera de créditos disminuyó 2 mil 616 millones de 
pesos respecto a 2010. La alta morosidad de desarrolladores de vivienda para pagar los préstamos ha 
provocado que la llave del crédito se restrinja, explicó Adolfo Albo, economista en jefe para México de BBVA 
Bancomer. 
Reforma, Negocios, p.3, (Nallely Ortigoza). 
 
Venden más música digital 
Durante 2011, la industria de la música en México obtuvo ingresos por 781 millones de pesos por descargas, 
lo que representa un crecimiento de 33 por ciento con respecto a 2010, según cifras del último estudio de la 
Asociación Mexicana de Productores de fonogramas (Amprofon). Según la información solicitada por 
Reforma, el año pasado fueron adquiridos de manera legal 135 millones de single tracks. En tanto, el número 
de descargas de canciones superó más de 7 veces a los resultados obtenidos en 2010. 
Reforma, Negocios, p.5, (Dayna Meré). 
 
Cuesta más a CFE ¡producir menos! 
El eslogan de la CFE, “Una empresa de clase mundial”, no se ve reflejado en la realidad. En los últimos seis 
años, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha aumentado su número de empleados y ejerce un 
presupuesto 44 por ciento mayor pese a que la electricidad que genera ha disminuido. De acuerdo con datos 
estadísticos disponibles en el propio portal de la CFE, su generación bruta de electricidad bajó de 15 por 
cuento al pasar, entre 2005 y 2011, de 170 terawatts-hora a 145.06. 
Reforma, p.p., (Alejandra Buendía). 
 
Avalan agenda de México en el G-20 
La presidencia mexicana del Grupo de los 20 es fundamental para impulsar las agendas de las economías 
emergentes, consideraron los representantes de la India y Corea del Sur. “Este es un año muy importante 
para México. Nosotros como economía emergentes, fuimos los anfitriones del G-20 en 2010 (en la Cumbre de 
los Líderes de Seúl). Lo importante es que podemos contribuir en las decisiones de la economía mundial. “El 
G-20 sirve para demostrar el liderazgo de las economías emergentes, y una forma de hacerlo es siendo 
anfitriones y planteando agendas para la economía global” dijo a Reforma Jong-Wha Lee, coordinador de 
asesores en economía internacional del Presidente de Corea del Sur y Sherpa (guía) para el G-20. 
Reforma, p. 9 (Silvia Garduño). 
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Internacional: 
 

Privatizó Brasil tres aeropuertos por 14 mil 305 mdd para Mundial 
El gobierno brasileño privatizó tres aeropuertos, dos en Sao Paulo y uno en Brasilia, por 14 mil 305 millones 
de dólares, casi cuatro veces más de lo requerido inicialmente, con la meta de modernizar las vetustas 
instalaciones para el Mundial 2014. Las concesiones de los tres aeropuertos, responsables de alrededor de 30 
por ciento del flujo de pasajeros de Brasil, fueron otorgadas por más de 20 años a tres consorcios diferentes 
conformados por empresas brasileñas y extranjeras, originarias de Sudáfrica, Argentina y Francia. 
La Jornada, p.29, (Afp). 
 

POLÍTICA 
 

Estatal: 
 
Lista nominal electoral asciende a un millón 278 mil ciudadanos 
Degoberto Santos Trigo, vocal Ejecutivo del Instituto Federal Electoral (IFE), confirmó que la lista nominal 
electoral ascendió a un millón 278 mil 876 ciudadanos y exhortó a quienes se registraron o hicieron algún 
trámite para la sustitución de la credencial del IFE a recogerla, pues el plazo vence el 31 de abril, de lo 
contrario no podrán votar. Asimismo, aseguró que el 70 por ciento de los 350 mil electores que tenían 
credencial 03 llevaron al cabo el trámite de sustitución de la misma y consideró que la mayoría del 30 por 
ciento restante corresponde a personas que ya murieron o bien están fuera de México –trabajadores 
migrantes- y no pudieron llevar a cabo el trámite correspondiente. El vocal Ejecutivo del IFE confió que el 
Padrón Electoral estará integrado por el 92 por ciento de los ciudadanos, pues hubo una gran respuesta de 
los jóvenes que cumplieron su mayoría de edad o lo estarán haciendo antes del primero de julio y de quienes 
renovaron su credencial del elector 03. 
La Jornada Morelos, p.5, (José Luis Garcitapia); La Unión de Morelos, p.7, (Claudia Marino) y El Sol de 
Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2417209.htm. 
 
Comienza el IEE el proceso de selección y notificación de funcionarios de casilla 
Personal especializado del Instituto Federal Electoral (IFE) realizara el corrido para la insaculación de 127 mil 
887 ciudadanos nacidos en el mes de abril y mayo que habrán de ser invitados para participar como 
funcionarios de casilla, el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE), Oscar Granat Herrera, 
destacó que la labor de casi 400 capacitadores que habrán de visitar cada uno de esos hogares está 
garantizada. Granat Herrera destacó que solamente se seleccionará a cerca de 130 mil ciudadanos debido a 
que representa el 10 por ciento del total de la lista nominal que es de un millón 278 mil 876 ciudadanos de 
acuerdo al corte realizado por el IFE al 15 de enero del presente año; con lo cual se da cumplimiento a lo 
mandatado por el Código Estatal Electoral, artículo 106 Fracción I y al artículo 229, fracción II inciso b.  
La Jornada Morelos, p.5, (José Luis Garcitapia) y Diario de Morelos, p.6, (Marcela García). 
 
Definirán partidos a sus representantes 
Este fin de semana se vislumbra intenso en el ámbito político, ya que los tres partidos “grandes” (PAN, PRI y 
PRD), llevarán a cabo actividades que serán determinantes para su futuro de cara a la elección de julio. Por 
una parte, en el ámbito estatal, el PRD, vía encuesta, determinará quién abanderará los anhelos del Sol 
Azteca (y por consecuencia de la izquierda morelense). El “bueno” saldrá de entre Rabindranath Salazar 
Solorio (que contará con los votos de Mario Rojas, quien declinó a su favor); Raúl Iragorri Montoya y el 
tabasqueño Graco Ramírez. Cabe señalar, que a pesar de la propuesta de Salazar Solorio de incrementar el 
universo-muestra de la encuesta perredista, el cuestionario sólo se aplicará a mil 200 personas, lo cual 
restará representatividad a los resultados e incrementará el margen de error. 
El Caudillo de Morelos, (Manuel Fuentes Galicia), 
http://www.elcaudillo.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=3098:definiran-partidos-a-
sus-representantes-&catid=69:primera&Itemid=133. 
 

Exigen ONG de Morelos poner fin a la ola de violencia; en dos días, 8 asesinatos 
La Comisión Independiente de Derechos Humanos de Morelos (CIDHM) y la Red por la Paz con Justicia y 
Dignidad exigieron a autoridades estatales y federales poner un alto a la ola de violencia en la entidad, 
cumplir su responsabilidad de garantizar la seguridad y esclarecer los asesinatos. Entre sábado y domingo 
pasados ocho personas fueron ultimadas en la entidad, entre ellas una menor de 12 años, una mesera en 
un bar de Cuernavaca, una empleada de la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia y un 
estudiante de la Universidad Autónoma de Puebla. El vocero de la CIDHM, José Martínez, criticó que a 
meses de concluir su gestión, el gobernador panista de Morelos, Marco Adame Castillo, no haya 
implementado medidas adecuadas para prevenir y erradicar las ejecuciones. Subrayó que los homicidios 
han ido en aumento.  
La Jornada, p.16, (De la Redacción). 
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El jueves habrá humo blanco en el PRD nacional 
A unas horas de que se dé a conocer quién será el candidato de los partidos de izquierda a gobernador de 
Morelos, fueron citados en la Ciudad de México los aspirantes Graco Ramírez Garrido, Raúl Iragorri 
Montoya y Rabín Salazar para que ratifiquen su compromiso de respetar los resultados de la encuesta 
celebrada el pasado fin de semana. 
La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia). 
 
Ratifican a Suárez Gerard como precandidato a la alcaldía 
La Comisión Estatal Electoral de Acción Nacional dio su resolutivo a favor de Marcos Manuel Suárez Gerard 
para contender por la alcaldía de Cuernavaca. 
La Jornada Morelos, p.3, (Raúl Morales Velázquez). 
 
Más sanciones por incumplir pago de pensión alimenticia  
Ahora los padres que incumplan con el pago de las pensiones alimenticias serán inscritos en el Registro de 
Deudores Alimentarios y podrán ser privados de su libertad hasta por cuatro años. Con su publicación en el 
periódico oficial “Tierra y Libertad” el primero de febrero, entraron en vigor las reformas a diversas 
disposiciones del Código Familiar y Código Penal del Estado de Morelos realizadas por el Congreso local, que 
tienen como finalidad apoyar a las madres jefas de familia con la creación del Registro de Deudores 
Alimentarios Morosos (Redam) que “funcionaría como un instrumento de apoyo en los procedimientos 
jurídicos por alimentos, además de ser un mecanismo de presión social y civil para responsabilizar a los 
padres que incumplen con sus obligaciones y violentan los derechos de niñas, niños y adolescentes”. Es que 
se estima, según datos de Organizaciones No Gubernamentales, que el 67 por ciento de los deudores 
alimentarios incumple injustificadamente su obligación; además, estadísticas oficiales indican que en México 
el 67.5 por ciento de las madres solteras no recibe pensión alimenticia como consecuencia de la serie de 
argucias que los deudores alimentarios implementan para evadir esa responsabilidad. 
La Unión de Morelos, p.13, (Maciel Calvo). 
 

Nacional: 
 
Con 99% de urnas computadas la aspirante suma 277 mil 376 sufragios 
La Comisión Nacional de Elecciones del PAN ratificó ayer el triunfo de Josefina Vázquez Mota en los 
comicios internos del blanquiazul para definir a su candidato presidencial. Con 99 por ciento de las urnas 
computadas, la ex secretaria de Educación obtuvo 277 mil 376 votos (53.7 por ciento), mientras Ernesto 
Cordero logró 200 mil 769 (38.9) y Santiago Creel 31 mil 145 (6 por ciento). En total votaron 516 mil 483 
personas, lo que representa 28 por ciento del listado nominal blanquiazul, cifra superior a la esperada por el 
dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, quien había estimado en 400 mil el número de panistas que 
acudirían a las urnas. En estados con amplia presencia de militantes, Vázquez Mota se impuso a Cordero 
en proporción de dos a uno, y en algunos casos hasta de tres a uno. Por ejemplo, en Guanajuato la diputada 
con licencia obtuvo 16 mil 575 votos, mientras el ex secretario de Hacienda alcanzó 7 mil 768. En Jalisco, la 
primera logró 12 mil 772 sufragios y el segundo 3 mil 875; en Yucatán las cifras fueron de 20 mil 746 y 9 mil 
127. 
La Jornada, p.4, (Georgina Saldierna); El Universal, (Lilia Saúl), 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193747.html. 
 
A Vázquez Mota ya la padecí: López Obrador; celebra que lo den por muerto 
En La Paz, Baja California Sur, (el) precandidato presidencial de la coalición Movimiento Progresista, Andrés 
Manuel López Obrador, señaló: es mejor que nos den por muertos, en alusión al primer discurso de Josefina 
Vázquez Mota como virtual candidata del PAN, en el que omitió su nombre y advirtió que su objetivo era 
derrotar al aspirante Enrique Peña Nieto y al PRI. En entrevista (…) sostuvo: ya sé cómo es, ya la padecí, 
igual que otros panistas de arriba, igual que los priístas, no hay mucha diferencia; ayudó en el fraude a (el 
presidente Felipe) Calderón. Recordó que en la pasada campaña presidencial, los panistas utilizaron los 
padrones y programas sociales en la Secretaría de Desarrollo Social que Vázquez Mota encabezó (…) 
Expresó que en la contienda por la Presidencia él no descarta a nadie, y tanto Acción Nacional como 
Vázquez Mota son competitivos, pero lo cierto es que vamos a enfrentar a quienes han venido imponiendo 
un proyecto que ha empobrecido al pueblo, un proyecto usado por el PRI y el PAN. Subrayó que sólo hay 
dos opciones: el tricolor y el blanquiazul –que significan más corrupción, injusticias y privilegios– y el 
Movimiento Progresista, que representa el cambio verdadero. 
La Jornada, p.9, (Raymundo León); El Universal, (Karina García), 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193748.html y Milenio, (Margarita Rojas), 
http://impreso.milenio.com/node/9108581. 
 



 11 

Vázquez Mota no minimiza a AMLO 
La virtual candidata del PAN a la Presidencia, Josefina Vázquez Mota, dijo ayer sentirse libre de llegar a 
gobernar, porque no tengo complicidad con nadie. Frente a las críticas a los gobiernos panistas, señaló que 
tienen activos importantes, como haber generado estabilidad económica y mayor certeza jurídica, aunque 
reconoció que hay que consolidar una transición. La ex secretaria de Educación expuso que dialogará con 
sus ex contendientes, Ernesto Cordero y Santiago Creel, para sumarlos a su campaña (…) De Andrés 
Manuel López Obrador, abanderado de la izquierda, a quien no mencionó en su discurso del domingo, 
señaló que no lo minimiza, aunque insistió en que ya lo rebasó en las encuestas de preferencias. 
La Jornada, p.4, (De la Redacción), Milenio, (De la Redacción), http://impreso.milenio.com/node/9108591 y 
El Universal, (Lilia Saúl),http://www.eluniversal.com.mx/primera/38757.html. 
 
Sentencia de la CIDH en el caso Radilla, sólo de carácter orientador: procurador castrense 
En julio del año pasado el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió que en 
cumplimiento de la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en el caso Rosendo 
Radilla, por ninguna circunstancia puede aplicarse el fuero militar a soldados acusados de violar derechos 
humanos de civiles; sin embargo, para el procurador militar, general Jesús Gabriel López Benítez, el criterio 
establecido por los ministros es únicamente orientador. Es decir, que en tanto no se reforme el artículo 57, 
fracción segunda, inciso a del Código de Justicia Militar –que establece que son delitos del fuero de guerra 
los cometidos por militares en momentos de servicio o con motivos de actos del mismo–, los jueces 
castrenses, por ser autónomos e independientes, son quienes deciden si declinan o no su competencia. 
La Jornada, p.12, (Jesús Aranda). 
 
La SFP documenta más fechorías en la Estela de Luz y anuncia nuevas sanciones 
La Secretaría de la Función Pública (SFP) informó a la Cámara de Diputados que emitirá nuevas sanciones 
contra funcionarios de la empresa III Servicios –que pertenece a Petróleos Mexicanos (Pemex)– luego de 
comprobar la existencia de irregularidades en la adjudicación directa de la Estela de Luz a la constructora 
Gutsa y por el contrato de supervisión de la obra. Dicho procedimiento está en su etapa final y podría 
concluir con la inhabilitación de servidores públicos, indicó en un oficio que responde a un punto de acuerdo 
de la Comisión Permanente del Congreso. La dependencia adujo que si el contrato se modificó en dos 
ocasiones, y esto generó que la Estela de Luz pasara de un costo original de 400 a 880 millones de pesos, 
más impuesto al valor agregado (IVA), se debió a alteraciones estructurales para que el proyecto fuera 
viable y al cambio de tipo de cuarzo, así como a correcciones y de cálculo sobre los dictámenes previos al 
desarrollo del monumento. 
La Jornada, p.13, (Enrique Méndez),  
 
Oran esta noche en El Quemado wixaritari y coras contra la destrucción de Wirikuta 
En una convergencia histórica, peregrinaciones de todas las comunidades wixaritari (huicholas) del país se 
citaron esta noche en el cerro sagrado El Quemado, en la vecina sierra de Coronado, para cantar, orar y 
resistir a la destrucción de Wirikuta ante la inminente invasión de grandes empresas mineras que pretenden 
realizar extracciones masivas de oro y plata. Toda la región está en ascuas de por sí debido a esta fortísima 
tarascada del progreso y el negocio. Unos 800 wixaritari, y al menos 40 coras de la Mesa del Nayar 
(Nayarit), estuvieron llegando al desierto en los días recientes. Participan todos los centros ceremoniales de 
las comunidades, incluido el Consejo Regional Wixárika Por la Defensa de Wirikuta, conformado por las 
autoridades tradicionales, civiles y agrarias de las comunidades del pueblo wixárika, los cuales determinaron 
esta congregación inusitada ante la alarmante situación de peligro ambiental, sagrado y cultural de este 
extraordinario desierto, caso único en el mundo como centro ceremonial vivo de una cultura indígena fuerte 
y relevante, más allá del ninguneo racista de la sociedad dominante y el Estado mexicano. 
La Jornada, p.38, (Herman Bellinghausen, Enviado).  
 
No basta con cobijas y despensas; el problema es de fondo: campesinos 
Organizaciones campesinas y sociales exigieron soluciones efectivas al problema de la sequía. Estamos 
ante una situación de emergencia que requiere impulsar proyectos productivos para rescatar las técnicas de 
cultivo sustentables y de retención de agua. No son suficientes las toneladas de despensas y cobijas 
enviadas a la sierra Tarahumara. Oxfam México, Unión Campesina Democrática (UCD) y Confederación 
Nacional Campesina advirtieron que la falta de alimentos puede empeorar ante el pronóstico de escasez de 
lluvias en casi todo el país. Jesús Emiliano García, de la UCD, expuso que 300 mil personas de la llanura y 
semi desierto de Chihuahua, al igual que los tarahumaras, requieren alimento.  
La Jornada, p.14, (Matilde Pérez U.). 
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Se acelera la degradación de la tierra por malas políticas 
Cada año, a escala mundial, 12 millones de hectáreas de tierras agrícolas, en las que potencialmente se 
podrían producir 20 millones de toneladas de granos, se degradan por las actuales prácticas de la 
agricultura, señala el informe Lograr la seguridad alimentaria frente al cambio climático, de la Comisión de 
agricultura sustentable y cambio climático del Grupo Consultivo Internacional de Investigaciones en 
Agricultura (CGIAR). Advierte que la agricultura actual utiliza en forma ineficiente fertilizantes y provoca 
deforestación. Este sector se vuelve un contribuyente importante de emisiones de gases de efecto 
invernadero (GEI) en el planeta. Esto ocurre desde la producción en el campo hasta que los productos 
llegan al refrigerador del consumidor. A medida que crece la demanda mundial de cultivos de alimentos, 
forrajes y bioenergía, muchos sistemas agrícolas están agotando recursos, como el agua, la biodiversidad y 
la fertilidad del suelo, indica el estudio. Hay regiones en las que existen grandes brechas entre los 
rendimientos de los cultivos potenciales y reales. 
La Jornada, p.14, (Angélica Enciso L.). 
 
Más comunidades purépechas se alejan del sistema de partidos 
Más de 15 comunidades purépechas, entre ellas Charapan, Arantepacua, Santa Fe de la Laguna, 
Comachuén, Nurío y Nahuatzen, buscarán elegir autoridades mediante el sistema de usos y costumbres, 
anunciaron representantes de esos poblados tras acudir ayer a la toma de posesión del concejo mayor de 
Cherán, donde se efectuaron elecciones con esta modalidad. Como no existe el marco jurídico para elegir 
autoridades por este sistema, es urgente legislar al respecto, indicó Irineo Rojas Hernández, director del 
Centro de Investigación de la Cultura Purépecha de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. 
Juan Martínez Serafín, del municipio de Nahuatzen, manifestó que la comunidad de Cherán tiene un cuerpo 
de policía formado por los pobladores; los cuatro barrios se encargan de la limpieza del pueblo, pero sobre 
todo, las autoridades son personas conocidas y no gente déspota que luego llega de otros lugares.  
La Jornada, p.32, (Ernesto Martínez Elorriaga, corresponsal). 
 
Piden a la SCJN no avalar alcaldías en los Chimalapas 
El Comité Nacional para la Defensa y Conservación de los Chimalapas manifestó su inquietud por el fallo de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre las dos controversias constitucionales presentadas 
por los indígenas zoques de Santa María y San Miguel Chimalapas, Oaxaca, contra la creación del 
municipio Belisario Domínguez, aprobada por el Congreso y el gobierno de Chiapas. Explicó que el 
responsable de la unidad de estudio y cuenta del ministro instructor es José María Pardo Rebolledo, hijo del 
secretario general de Gobierno de Chiapas, Noé Castañón León. Ello puede preconfigurar un conflicto de 
intereses y despertar innecesarias suspicacias públicas en relación con el fallo, consideró. En una breve 
misiva enviada a Juan Silva Meza, presidente de la SCJN, Luis Bustamante y Miguel Ángel García, 
coordinadores del citado comité, expusieron sus inquietudes y pidieron al ministro demostrar sus 
afirmaciones sobre la vigencia de los derechos colectivos. 
La Jornada, p.32, (Matilde Pérez U.). 
 
Se complica el retorno de triquis desplazados 
Familias desplazadas por violencia en la región baja triqui, que desde el pasado 26 de enero intentan 
retornar a sus comunidades de origen, anunciaron que este martes se instalarán nuevamente en plantón en 
el corredor frontal del palacio del gobierno estatal en la ciudad de Oaxaca, al estar en desacuerdo en 
regresar en pequeños grupos, como lo acordó la asamblea comunitaria de San Juan Copala. La vocera del 
Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Independiente (MULTI), Reina Martínez Flores, informó que el 
grupo de familias triquis que pretenden regresar a sus hogares, los cuales abandonaron desde septiembre 
de 2010 a causa de las masacres y del clima de violencia que se generó entre las organizaciones que se 
disputan el control político, instalaron un campamento en la comunidad de Yosoyuxi, en espera que les 
permitieran el regreso.  
El Universal, (Víctor Ruiz / Corresponsal), http://www.eluniversal.com.mx/estados/84332.html y La 
Jornada, p. 23, (Octavio Vélez Ascencio, Corresponsal). 
 
Fausto Vallejo, listo para asumir gubernatura; hoy, fallo del TEPJF 
El gobernador electo Fausto Vallejo Figueroa prepara la ceremonia de su toma de posesión para el 15 de 
febrero. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dará a conocer este miércoles el fallo final 
sobre la elección. En el anteproyecto de sentencia fueron desechadas las impugnaciones de los partidos 
Acción Nacional y de la Revolución Democrática. A las 10 horas del 15 de febrero el priísta rendirá protesta 
ante el Congreso de Michoacán, y a las 12 horas dará un mensaje en el teatro Morelos. El ex gobernador 
del estado de México y precandidato priísta a la Presidencia, Enrique Peña Nieto, acudirá como invitado 
especial. 
La Jornada, p.33, (Ernesto Martínez Elorriaga, corresponsal). 
 



 13 

Mancera incorpora a su dream team a Noroña, Porfirio, Alejandro Rojas, Héctor Bonilla… 
El virtual candidato de las izquierdas para la jefatura del gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera 
Espinosa, presentó ayer un segundo grupo de “personalidades” que se integran a su equipo de 
precampaña, entre los que destaca el diputado federal petista Gerardo Fernández Noroña, que coordinará 
los trabajos del Consejo Asesor, integrado por personalidades de la vida académica y cultural; el ex 
secretario de Turismo, Alejandro Rojas, se hará cargo de la labor para afinar el proyecto de la Constitución 
para la ciudad de México y Porfirio Muñoz Ledo. El ex abogado de la ciudad de México se hizo acompañar 
por varios de los nuevos miembros de su equipo, como el doctor René Drucker, quien coordinará las áreas 
de Ciencia y Tecnología; el actor Héctor Bonilla, que se hará cargo de la Cultura y el Arte. Y Martha Lucía 
Micher, hasta ayer directora del Instituto de las Mujeres en el DF, quien se encargará del comité de Mujeres; 
y el ex Oficial Mayor de la PGJDF, Julio César Serna, que se suma para manejar la administración de la 
precampaña. Además, Mancera anunció la creación de un Consejo Asesor, al que se incorpora gente como 
Benito Mirón, secretario del Trabajo del DF; los escritores Paco Ignacio Taibo II y Guadalupe Loaeza; los 
doctores Martha Lamas y Ernesto Lammoglia; el arquitecto Jorge Legorreta; las investigadoras de la UNAM, 
Blanca Jiménez y Rosario Iturbide, entre muchos otros.  
La Crónica, (Héctor Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634868; La Jornada, p.33, 
(Ernesto Martínez Elorriaga, corresponsal) y El Universal, (Johana Robles), 
http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/110162.html. 
 
"Casinero", uno de los donantes en la campaña de Obama 
El diario The New York Times difundió que los hermanos del magnate mexicano y dueños de casinos, Juan 
José Rojas Cardona, relacionado con drogas y fraudes en Estados Unidos desde 1994, fue el principal 
recaudador de fondos para financiar la campaña de reelección del presidente Barack Obama. Carlos 
Cardona y Alberto Rojas Cardona donaron al Comité Nacional Demócrata 200 mil dólares a cambio de darle 
el “perdón” a su hermano Juan José, quien se dio a la fuga luego de conseguir su libertad bajo fianza en 
Iowa, y desde entonces ha sido relacionado con la violencia y la corrupción en México, incluyendo 
donaciones ilegales a funcionarios mexicanos, indicó el diario citando un cable del Departamento de Estado. 
Ante el escándalo, los coordinadores de campaña de Obama anunciaron el reembolso del dinero donado 
por los Cardona, 200 mil dólares otorgados por toda la familia de Juan José. No hay registro de que Pepe 
haya hecho una donación. 
Milenio, (Rubén Mosso), http://impreso.milenio.com/node/9108545 y El Universal, (De la Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/primera/38759.html. 

 
Internacional: 
 
El pueblo boliviano vive la mayor revolución social 
El vicepresidente de Bolivia, Álvaro García Linera (…) ha teorizado la experiencia de transformación 
boliviana como nadie lo ha hecho, es decir, con originalidad, profundidad y frescura. Y la experiencia 
boliviana hoy es una referencia obligada y cada vez con mayor ascendencia en el movimiento popular 
latinoamericano. García Linera conoce y domina a profundidad el marxismo clásico, pero está muy lejos de 
ser doctrinario. Su pensamiento está muy influido por la obra de Pierre Bordieu. En entrevista con La 
Jornada, el vicepresidente señala que el hecho fundamental que se ha vivido en el actual proceso de 
transformación política en curso es que los indígenas, que son mayoría demográfica, hoy son ministros y 
ministras, diputados, senadores, directores de empresas públicas, redactores de constituciones, máximos 
magistrados de la justicia, gobernadores; presidente. Este hecho –señala– es la mayor revolución social e 
igualitaria acontecida en Bolivia desde su fundación. García Linera caracteriza el modelo económico de su 
país como posneoliberal y de transición poscapitalista.  
La Jornada, p.2, (Luis Hernández Navarro). 
 
Se manifiestan obreros contra el gobierno de Panamá por la represión a indígenas 
Cientos de manifestantes se enfrentaron hoy con agentes de la policía nacional de Panamá en la vía 
Transístmica, que une a la capital panameña con la caribeña ciudad de Colón y su zona franca. Los 
incidentes se produjeron después de que obreros del Sindicato Único de la Construcción y Similares 
(Suntracs) bloquearon la carretera en solidaridad con indígenas de la etnia ngöbe-buglé, reprimidos el 
domingo en las provincias occidentales de Chiriquí y Veraguas. 
La Jornada, p.25, (Dpa y Afp). 
 
Google y Facebook eliminan contenidos con dominio indio 
Nueva Delhi. Los gigantes de Internet Google y Facebook eliminaron contenido de sitios con dominio indio, 
tras la advertencia de una corte sobre una campaña como la de China si no toman medidas para proteger 
sensibilidades religiosas. Ambos se encuentran entre las 21 compañías a las que se solicitó desarrollar 
mecanismos para bloquear material que podría ofender la religiosidad, después de que una solicitud privada 
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los llevó a la corte por imágenes consideradas ofensivas para hindúes, musulmanes y cristianos. El caso ha 
avivado los temores acerca de la censura. En Washington, un popular sitio de intercambio de archivos de 
indexación, BTJunkle, anunció su cierre de forma voluntaria, menos de tres semanas después de la clausura 
de Magaupload. 
La Jornada, p.27, (Reuters y Afp). 
 
Fatah y Hamas pactan gobierno palestino de unidad 
El partido nacionalista Fatah y el movimiento de resistencia islámico Hamas acordaron hoy formar un 
gobierno de unidad para Palestina, que estará encabezado por el presidente Mahmoud Abbas, y que se 
ocupará, en primer lugar, de organizar elecciones legislativas y presidenciales. Israel se opuso de inmediato 
al pacto y amenazó con cancelar definitivamente las pláticas con los palestinos, suspendidas en septiembre 
de 2010, tras la negativa de Tel Aviv a detener la ocupación ilegal de los territorios del norte de Cisjordania y 
de Jerusalén este. Escojan entre la paz con Hamas o la paz con Israel, porque no pueden tener las dos, 
afirmó Benjamin Netanyahu, primer ministro israelí, en un comunicado poco después de que Abbas y Jaled 
Meshaal, líder de Hamas obligado a vivir en el exilio, firmaron el pacto en Qatar. 
La Jornada, p.23, (Reuters y Afp). 
 
Confiesa el Vaticano que dio respuesta “inadecuada” a 4 mil casos de pederastia en la última década 
Un total de 4,000 casos de abusos sexuales a menores por parte de clérigos llegaron a la Congregación 
para la Doctrina de la Fe en los últimos diez años, informó ayer el prefecto de esa congregación, el cardenal 
William Levada, que admitió que la respuesta de la Iglesia fue “inadecuada” e “insuficiente”. Levada hizo 
estas manifestaciones en el discurso con el que abrió en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma el 
simposio “Hacia la curación y la renovación”, sobre la pederastia, que se prolongará hasta el 9 de febrero y 
al que asisten delegados de 110 conferencias episcopales y los superiores generales de 30 órdenes 
religiosas. Durante el acto se leyó un mensaje Benedicto XVI, en el que afirmó que la curación de las 
víctimas deber ser “la preocupación prioritaria” de la comunidad cristiana y tiene que ir unida a una “profunda 
renovación de la Iglesia en todos los niveles”. 
La Crónica, (EFE en Ciudad del Vaticano), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=634855. 


